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中美應為通往舊金山之路創造條件
謝鋒在「香港中美論壇」提三建議：重回峇里島共識 做好全過程管理 雙方相向而行

香港文匯報訊（記者 郭禧）中國駐美國大使謝鋒及美國

駐華大使伯恩斯在昨日舉行的「香港中美論壇2023」分別

以視頻方式致辭。謝鋒表示，過去幾年，中美關係面對嚴

重困難，但近來中美關係出現了止跌企穩的積極跡象。他

強調，改善中美關係依然任重道遠，兩國都應為「通往舊

金山之路」共同努力，排除干擾、營造氛圍、創造條件。

對於「通往舊金山之路」，謝鋒提出三點建議：重回峇里

島共識、做好全過程管理、雙方相向而行，以穩定和改善

中美關係，達至合作共贏。

華盛頓民眾惜別大熊貓「美香」一家
美國東部時間 8 日，旅美大熊

貓「美香」一家踏上回鄉路。搭

載「美香」、雄性大熊貓「添

添」及牠們的雄性幼崽「小奇

跡」的飛機當天下午起飛，約19個小時飛行

後抵達四川成都。

2000年底，「美香」和「添添」抵達位於華

盛頓西北部的史密森學會國家動物園。旅美23

年間，「美香」先後孕育了四隻健康的幼崽。

其中，「泰山」「寶寶」和「貝貝」已經回

國。「小奇跡」出生於 2020 年 8 月 21 日，在

新冠疫情中為人們帶來歡樂與希望。

大熊貓好比美中「友好握手」
中國大熊貓保護研究中心專家魏明告訴記

者，「三隻大熊貓的精神狀態、活動、食慾

及排洩正常，健康狀況良好。」「美香」和

「添添」均已進入老年，出現了關節炎、高

血壓、輕度腹水等老年常見病。在專業治療

和精心護理下，相關症狀得到了很好控制。

「小奇跡」的各項生長發育指標正常，正健

康成長。

來自賓夕法尼亞州的香農女士帶着四歲的女

兒。她說，這趟旅行非常值得，看到「美香」

一家即將離開確實有些難過。她認為，大熊貓

好比美中兩國的「友好握手」，中國向美國分

享本國獨有的珍稀物種，美國人民回報以喜愛

和熱情。

1972年4月，史密森學會國家動物園迎來中

國大熊貓「玲玲」和「興興」。50餘年來，中

美在大熊貓保護繁育、疫病防控、疾病診治和

公眾教育等方面取得了積極成果。

還有四隻大熊貓在美
外交部發言人汪文斌北京時間 9 日在例行

記者會上表示，根據中美雙方合作協議，

「美香」一家如期回國。我們歡迎「美香」

一家。 他指出，「美香」一家回國後，在美

國還有四隻大熊貓，目前在亞特蘭大動物

園，相信牠們作為「友誼使者」，將繼續在

中美兩國人民之間架起友誼的橋樑。「中方

願同包括美國在內的有關國家加強合作，為

大熊貓等瀕危物種保護作出積極貢獻。」汪

文斌強調。

◆來源：新華社、中新社
◆11月8日，旅居美國的大熊貓「美香」「添添」和牠們在華
盛頓出生並長大的雄性幼崽「小奇跡」啟程返回中國。 新華社

特稿特稿

一連兩天的「香港中美論壇2023」昨日在本港舉行，此次論壇由
「中美交流基金會」與「中國國際經濟交流中心」共同舉辦，

今年的主題為「變局與進展」，許多來自中外的政要、前政府官員
及專家學者參與了這次論壇，由於亞太經合組織（APEC）領導人非
正式會議將於下周在美國舊金山舉行，令到這次論壇更受關注。

須通過對話拉長合作清單
今年的APEC領導人非正式會議將於15日至17日在舊金山舉行，

外界最為關注的是中美元首極有可能在出席峰會期間會晤。謝鋒視
頻致辭表示，改善中美關係依然任重道遠，國家主席習近平已為新
時期中美正確相處指明了方向，兩國都應為「通往舊金山之路」共
同努力，排除干擾、營造氛圍、創造條件。
謝峰強調，「通往舊金山之路」需要重回峇里島共識，將美國總
統拜登不尋求改變中國體制、不尋求「新冷戰」、不支持「台
獨」、不支持「兩國中國」或「一中一台」、無意尋求與中國脫
鈎、無意阻撓中國經濟發展等表態落到實處；需要做好全過程管
理，對話前要營造良好氛圍，對話中要積累正面成果，對話後要扎
實推進落實；需要雙方相向而行，用行動排除干擾、管控分歧，不
逾矩、不玩火、不折騰，按照「一個中國」原則和中美三個聯合公
報妥善處理台灣等重要敏感問題。
謝鋒表示，中美有差異、有分歧，但更有不容忽視的共同利益，
應該及必須通過對話拉長合作清單、管控分歧矛盾。在雙方共同努
力下，兩國已開展了一系列的高層交往，包括美國國務卿布林肯、
財長耶倫相繼訪華，國家副主席韓正亦赴美進行雙邊會面、外交部
長王毅亦應邀訪美，此等舉動是兩國共同發出穩定中美關係的積極
信號，雙方認為中美保持對話是有益且有必要。

伯恩斯：中美關係穩定對世界很重要
伯恩斯視頻致辭表示，中美關係現在和過去一樣都是重要及複
雜，穩定的關係對兩國及世界都很重要，兩國溝通會越來越好，雖
然不代表雙方之間不存在競爭或重大分歧，但可以更有能力處理兩
國問題。
伯恩斯提到布林肯、耶倫等訪華，而接下來還會有很多訪問，認

為雙方推進了更多的交流。兩國已成立八個不同的溝通工作組，在
不同的範疇方面有可持續溝通渠道，希望能促進兩國政府貿易持續
強勁發展。
赴港參加本次論壇的嘉賓還包括前美國貿易代表白茜芙（Char-
lene Barshefsky）、聯合國大會前主席莫恩斯．呂克托夫特（Mogens
Lykketoft）、前美國駐華大使馬克斯．博卡斯（Max Baucus）、中
國國際經濟交流中心常務副理事長畢井泉、國際貨幣基金組織
（IMF）前副總裁朱民、耶魯大學傑克遜全球事務學院高級研究員
斯蒂芬．羅奇（Stephen Roach），及喬治 ．布什美中關係基金會創
始人兼主席尼爾．布什（Neil Bush）等。
中美交流基金會是由前香港特區行政長官董建華於2008年創立的
獨立非盈利機構，基金會旨在建立推動中美兩國人民間建設性對話
和多元化交流的平台，推動全球兩個最大經濟體之間建立互信、促
進交流、增進了解。

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家
超昨晚在「中美論壇2023」歡迎晚宴上
致辭表示，香港會在加強區域合作方面
繼續擔當重要角色，因此香港必將派代
表出席下周在舊金山舉行的亞太經合組
織領導人非正式會議。他強調，香港擁
有深厚的中華文化，一直是和平與和諧
的堅定宣導者，相信如美方撇開所有國
內政治利益，港美之間加強經貿關係的
潛力應該很大。
李家超在致辭時表示，美國和香港有着

悠久的合作歷史。在貿易投資、教育、文
化、人文等領域求同存異、互利共贏。美

國對香港的貿易順差在全球所有貿易夥伴
中排名第二，去年估值超過210億美元。
美國也是香港最大的外國直接投資來源之
一。同時，雙方有許多共同之處，從法治
到資本、商品和人才的自由流動、可自由
兌換的貨幣以及開放和自由的市場。
李家超指出，香港特區政府在努力更
新、重新點燃中美關係，他並引用孔子的
話「和而不同」，指在當前這個高度複雜
的世界、充斥着相互衝突的政府、經濟、
人民和目標的世界當中，求同存異的需求
從未像現在這樣迫切。
李家超強調，香港法治方面有悠久傳

統，舉世皆知，他對特區的司法機構及其
獨立行使司法權感到自豪，「政府以至社
會大多數人都認為美國國會一些議員試圖
對香港法官、檢察官和其他政府官員實施
制裁是絕對不可接受的和令人憤慨的。毫
無疑問是一場誹謗運動、一場攻擊中國及
特區的政治運動。」
李家超表示，「香港會在加強區域合作
方面繼續擔當重要角色。正因如此，香港
必將出席下周在舊金山舉行的亞太經合組
織領導人非正式會議。財政司司長陳茂波
將代表我出席會議，參與今年度的政策討
論。」

李家超：求同存異需求從未像現在這樣迫切

香港文匯報訊（記者 郭禧）中國國際
經濟交流中心常務副理事長畢井泉在「香
港中美論壇2023」致開幕辭時表示，中美
經貿關係的本質是共贏，兩國應當認真落
實去年兩國元首在印尼二十國集團領導人
峰会上會晤達成的共識，充分利用近期成
立的經濟工作組、金融工作組和商業工作
組，加強經濟金融貿易領域的溝通協調，
推動中美經濟貿易關係穩定發展。

經貿問題泛政治化損害太大
畢井泉表示，許多美國商品即使不經過

中國進口，也會從其他國家進口，無法降
低美國的整體逆差水平。經貿問題泛政治
化，不僅嚴重影響兩國間的關係與互信，
也損害兩國企業和人民的利益，甚至給全
球經濟帶來不可估量的負面影響。
畢井泉強調，兩國應當落實兩國元首峇里

島會晤共識，穩定和擴大雙邊的經貿往來，
充分發揮經貿關係的壓艙石作用，為全國及
全球的經濟發展注入強勁動力。「中美兩國

要共同維護世界和平穩定的大局，共同維護
中美經貿關係，也要保護好中美已經形成的
經貿格局，維護全球產業鏈、供應鏈的穩定
暢通，不斷增強全球產業鏈、供應鏈的韌性，
共同維護全球金融市場的穩定。」
中國國際經濟交流中心副理事長寧吉喆
在論壇高級別全體會議中表示，中美關係
作為世界上最重要的雙邊關係，必須針對
存在經濟物價不穩、進出口下降的問題，
加強經濟貿易方面的宏觀政策調整。
寧吉喆引用國際貨幣基金組織（IMF）

最新數據顯示，世界經濟年增長率，今年
預測值為3%，2024年預測值為2.9%，低
於去年3.5%的估計值，經濟增長缺乏動
能。對此，他呼籲美國政府取消對中國多
達三千多億美元輸美商品加徵的關稅；取
消對1,300多家中國企業被列入「未經證
實的清單」的做法；取消對中國光伏產品
的「雙反」（反傾銷稅和反補貼稅）等多
種限制措施，以促進兩國實體企業交流。
他期望，雙方能透過擴大在宏觀政策上交

流的廣度和深度，發揮中美經濟領頭羊的
作用，推動整個世界經濟恢復繁榮。

美代表：中美應推動經貿正式合作協定
與會的前美國貿易代表的白茜芙（Char-
lene Barshefsky）表示，目前中美之間的互
動積極，兩國間已在經濟貿易方面有許多
臨時性的合作。她建議，中美雙方應推動
經濟貿易之間的正式合作協定，令雙方合
作形成習慣，並不斷進行定期的公開會
議，增加經濟貿易方面的深度交流。

中美經貿關係本質是共贏

◆中國國際經濟交流中心常務副理事長畢
井泉。 香港文匯報記者曾興偉 攝

◆「香港中美論壇2023」嘉賓合影。 香港文匯報記者曾興偉 攝

◆中國駐美國大使謝鋒在昨日舉行的「香港中美論壇2023」以視頻方式致辭並提出三點建議：重回峇里島共識、做好全過程管理、雙方
相向而行，以穩定和改善中美關係。 香港文匯報記者曾興偉 攝


